

Nordeste de Murcia

Recuperación del entorno del Charco del Zorro

RENACER DE LAS CENIZASROSA M^a RUIZ ALEJO. Unidad de Promoción y Animación.

El Charco del Zorro es un pequeño espacio de gran valor natural y paisajístico. En otoño y primavera, aves migratorias como la garza real o la cigüeña realizan aquí un alto en su camino. Tras un periodo de abandono, ha sido rehabilitado por el ayuntamiento de Jumilla y el LEADER de la Comarca.

Pocos entienden en Jumilla el estado de degradación a que había llegado el Charco del Zorro. “En nuestra ciudad existen vertederos controlados, un punto limpio y un servicio de recogida a domicilio, pero la gente tiraba todo lo que no quería en esa zona” comenta Ángel Pérez, agente local de desarrollo del Ayuntamiento de Jumilla. Para él, la causa principal de este problema radicaba en la falta de inversión que existía en la zona y sobre todo, en la falta de educación ambiental de la población. Como él, Francisco Santa, gerente del LEADER+ Nordeste de Murcia, opina que esta actitud ha estado muy arraigada dentro de la población de las zonas rurales, que aprovechaba las ramblas para tirar los residuos. Si a esta falta de respeto por el entorno unimos que el Charco del Zorro limita directamente con la parte trasera del casco urbano, el lugar tiene muchas posibilidades de convertirse en un basurero.

El Ayuntamiento de Jumilla, inmerso en un programa de mejora de imagen de la ciudad de cara a su estrategia global de fomento del turismo, decidió actuar sobre el vertedero. Se pusieron en contacto con el Grupo de Desarrollo Rural e iniciaron un proyecto común que solucionara la situación de este paraje natural.

El primer paso fue la realización de una memoria en la que se enumeraban las características generales de la zona (historia, localización, vegetación, fauna, interés paisajístico...), y se presentaba una propuesta de adecuación de este entorno y las acciones que se aconsejaban llevar a cabo.

Desde la rehabilitación del Charco del Zorro, la población parece haber cambiado su percepción del lugar

El proyecto fue aprobado y se le dotó con una subvención que cubría el 99,97% de la inversión total, con lo que se pretendía proteger y poner en valor el margen izquierdo de la Rambla del Judío y los accesos al paraje natural del Charco del Zorro. Las labores de acondicionamiento comenzaron en junio de 2004 y para ello se contó con varias empresas elegidas a partir de un concurso público. “Las actuaciones fueron de tres tipos: la urbanización y adecuación de la zona, mediante la recogida de basuras, el des-



La zona ha pasado de ser un lugar apartado, sucio y marginal, a un punto de referencia para el visitante.

broce y la limitación de senderos para convertirlo en una zona de ocio; la jardinería, mediante la reforestación con plantas, árboles y arbustos de especies autóctonas para evitar la erosión y degradación de la zona; y finalmente la electrificación e iluminación de todo el perímetro” explica Francisco Santa.

Disfrutar y aprender

El objetivo que se perseguía era crear un área de ocio que completase, por su carácter de patrimonio natural y cultural, la oferta de turismo enológico de Jumilla, municipio incluido dentro de la “Ruta del Vino”. “La zona ha pasado de ser un lugar apartado, sucio y marginal, a un punto de referencia para el visitante no sólo desde el punto de vista paisajístico, sino también desde el punto de vista educativo, ya que pueden observarse distintas especies en su hábitat natural y aprender de ellas”, cuenta el agente local de desarrollo.

Para el gerente del LEADER+ Nordeste de Murcia, se trata de un proyecto a destacar por ser el primero en la comarca, “y posiblemente en la región”, que se ha dedicado a la recuperación del medio ambiente, además de ser un complemento que se integra perfectamente en la oferta turística de Jumilla.

Desde la rehabilitación del Charco del Zorro, la población parece haber cambiado su percepción del lugar y no se han vuelto a tirar basu-

ras en la zona. No obstante, para evitar que este paraje de singular belleza caiga otra vez en el abandono, el Ayuntamiento lo ha incluido dentro de las zonas verdes del municipio y el Servicio de Parques y Jardines se encarga de las labores de poda, limpieza y reforestación.

Hoy, el Charco del Zorro ha recuperado el encanto de épocas pasadas. El número de visitantes amantes de la naturaleza ha aumentado de forma considerable. Los vecinos de Jumilla vuelven a pasear por sus senderos y los grupos de escolares se acercan hasta allí para contemplar a la pequeña ranita meridional, ya que éste es el único enclave en el que puede verse. 🍌

■ LEADER+ Nordeste de Murcia

Tel.: 968 753 081
Fax: 968 753 369
www.anemu.org
nordeste@terra.es

Conditioning project

Considered a natural and cultural heritage site for its location on bird migration routes, Charco del Zorro was in an advanced stage of neglect. The Jumilla Town Council, with support from LEADER+ North-East Murcia, began a conditioning project in 2004 to restore and maintain this area with the aim of preventing its deterioration and increasing visitor numbers. The tasks carried out were divided into three areas: development and adaptation of the area, clearing, limitation of paths and gardening and, finally, lighting of the whole perimeter, thus restoring the area's original charm.

Ángel Pérez, agente local de desarrollo del Ayuntamiento de Jumilla y Francisco Santa, gerente del LEADER+ Nordeste de Murcia han trabajado mano a mano para sacar adelante el proyecto de acondicionamiento del Charco del Zorro.

